
Versión estenográfica de la sesión extraordinaria de la Junta General Ejecutiva 
del Instituto Nacional Electoral, celebrada en el Salón de Usos Múltiples del 
Instituto. 
 

Ciudad de México, a 30 de mayo de 2017. 
 
 
El C. Consejero Presidente: Muy buenas tardes a todas y a todos, damos inicio a la 
sesión extraordinaria de la Junta General Ejecutiva que fue convocada para el día de 
hoy, por lo que le pido al Secretario Ejecutivo, verifique si hay quórum para sesionar. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Hay quórum, Consejero Presidente.  
 

El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Secretario Ejecutivo.  
 
Colegas, está a su consideración el orden del día.  
 
Si no hay intervenciones, le pido al Secretario Ejecutivo que someta a votación la 
aprobación del orden del día. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el orden del día.  
 
Quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo. 
 
Aprobado, Consejero Presidente.  
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo, por favor continúe con la 
sesión. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Consejero Presidente, me permito solicitar su autorización 
para que esta Secretaría consulte si se dispensa la lectura de los documentos que se 
hicieron circular previamente, con el propósito de evitar la votación del permiso 
correspondiente, y así entrar directamente a la consideración de los asuntos. 
 
El C. Consejero Presidente: Por favor, Secretario Ejecutivo, proceda a formular la 
consulta sobre la dispensa que propone. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Señoras y señores integrantes de la Junta General 

Ejecutiva, en votación económica se consulta si se dispensa la lectura de los 
documentos que contienen los asuntos previamente circulados, y así entrar 
directamente a la consideración de los mismos, en su caso. 
 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse levantar la mano, por favor. 
 
Aprobada, Consejero Presidente.  
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El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Por favor, dé cuenta, del primer punto del orden del día. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El primer punto del orden del día, corresponde al asunto 
solicitado por la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores y es el relativo al 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por 
el que se aprueba el Plan de Trabajo del Proyecto de Distritación Electoral Local del 
estado de Morelos. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Colegas, está a su consideración el Proyecto de Acuerdo mencionado.  

 
Tiene el uso de la palabra el Ingeniero René Miranda, Director Ejecutivo del Registro 
Federal de Electores. 
 
El C. Ingeniero René Miranda: Gracias, Consejero Presidente. 
 
Secretario Ejecutivo, compañeras y compañeros buenas tardes.  
 
Muy breve, simplemente para recordar que forma parte de este Proyecto de ajuste a la 
demarcación territorial electoral de la entidad de Morelos, producto de la reciente 
Reforma Constitucional y Legal que se llevó a cabo en dicha entidad, en donde se 
reducen los distritos electorales locales, de 18 a 12. 
 
Ya esta Junta General Ejecutiva había conocido una propuesta de calendario, sin 
embargo en el pasado 24 de mayo el Consejo General tomó un Acuerdo para dotar de 
mayor certeza los trabajos que está haciendo esta Institución en cuanto a esta 
importante actividad. 
 
Es por ello que presentamos el día de hoy el Plan de Trabajo con los ajustes necesarios 
para poder dotar de un instrumento, una ruta cierta que permita, el Consejo General 
tomó una determinación previo al arranque del Proceso Electoral próximo que arranca 
el mes de septiembre en dicha entidad también, de una nueva Demarcación Electoral 
Local. Está a su consideración el ajuste de fechas para dichos trabajos.  
 
Es cuanto, Consejero Presidente.  

 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Ingeniero René Miranda.  
 
Al no haber intervenciones, Secretario Ejecutivo, por favor, tome la votación que 
corresponde.  
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El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el Proyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, identificado en el orden del día 
como el apartado 1.1.  
 
Quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo.  
 
Aprobado, Consejero Presidente.  
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo, continúe con la sesión, por 
favor. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente punto del orden del día, corresponde a los 
asuntos solicitados por la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional 

y se compone de 2 apartados. 
 
El primer apartado de este punto del orden del día, es el relativo al Proyecto de Acuerdo 
de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se da 
cumplimiento a la sentencia de la H. Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, recaída al expediente ST-JLI-10/2017, y se autoriza el 
cambio de adscripción de los miembros del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Está a su consideración el Proyecto de Acuerdo. 
 
Tiene el uso de la palabra el Doctor Rafael Martínez Puón, Director Ejecutivo del 
Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
El C. Doctor Rafael Martínez: Gracias, Consejero Presidente. 
 
Buenas tardes a todos los compañeros de la Junta General Ejecutiva… 
 
Sigue 2ª. Parte 
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Inicia 2ª. Parte 
 
… tiene el uso de la palabra el Doctor Rafael Martínez Puón, Director Ejecutivo del 
Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
El C. Doctor Rafael Martínez: Gracias, Consejero Presidente. 
 
Buenas tardes a todos los compañeros de la Junta General Ejecutiva. 
 
Y sobre este primer punto que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional 
Electoral decir que con este Proyecto de Acuerdo que se presenta a su consideración y 
que da cumplimiento a la sentencia referida del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación y deja sin efecto el cambio de adscripción del ciudadano Luis Arturo 

Carrillo Velasco como Vocal Secretario en la Junta Local Ejecutiva en el estado de 
Colima, para posibilitar el acatamiento y se propone que dicho funcionario sea adscrito 
en el cargo de Vocal Secretario en la Junta Local Ejecutiva del estado de Chiapas y, en 
consecuencia, readscribir a José Salvador Contreras González, actual Vocal Secretario 
en esa entidad para el estado de Colima. 
 
No omito señalar que en el Proyecto de Acuerdo y los dictámenes de adscripción se 
incorporan las recomendaciones recibidas de la Dirección Jurídica, para atender 
puntualmente el acatamiento, dejando sin efecto el cambio de adscripción del Luis 
Arturo Carrillo Velasco en el estado de Colima y precisando la motivación para 
adscribirlo al estado de Chiapas. 
 
Entonces, informo que el Proyecto de Acuerdo fue conocido por la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en sesión extraordinaria del pasado 26 de mayo. 
 
Por último, se propone que los cambios de adscripción sean vigentes a partir del 1º de 
junio con la finalidad de dar cumplimiento a la Resolución dentro del plazo en ella 
establecido, 10 días naturales, el documento está a su consideración. 
 
Es cuanto, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Doctor Rafael Martínez Puón. 
 
Tiene el uso de la palabra el Licenciado Gabriel Mendoza, Director Jurídico. 
 

El C. Licenciado Gabriel Mendoza: Gracias, Consejero Presidente. 
 
Nada más para abundar un poco en el tema de la forma en que se está dando 
cumplimiento a la sentencia de la Sala Regional Toluca, porque puede saltar un poco a 
la vista el que no se esté readscribiendo al lugar de origen del Vocal Secretario. 
 
Sin embargo, desde el punto de vista de la Dirección Jurídica se está dando 
cumplimiento a la sentencia por lo siguiente: Para poder, dar el cumplimiento tenemos 
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que analizar en primer lugar si la plaza en la cual se pretende regresar al funcionario 
está vacante o no. 
 
En este sentido, nos encontramos con que no es así, porque en virtud de las 
readscripciones de las que conoció esta Junta General Ejecutiva también hace algunas 
semanas, resulta que se hicieron varios ajustes para enfrentar el Proceso Electoral que 
está a la vuelta de la esquina. 
 
En ese sentido, tenemos que ver el tablero completo, no podemos ver exclusivamente a 
la persona a la cual se le están restituyendo los derechos y de esta manera me parece 
que para dar cumplimiento se tienen que valorar dos cuestiones y así se está 
plasmando incluso en el Proyecto de Acuerdo, que tiene que ver las necesidades del 
Servicio y el desarrollo de la función electoral, sobre todo, insisto, de cara a un Proceso 

Electoral como el que se viene a partir de septiembre. Y dos, la menor afectación de 
derechos personales. 
 
En este sentido analizando la circunscripción, las readscripciones que se han realizado, 
las necesidades de las propias Juntas involucradas y los parámetros que la propia Sala 
Regional Toluca nos da, ponderando, insisto, las necesidades del Servicio y los 
derechos personales, se creyó conveniente hacer esta rotación o esta readscripción, en 
donde, si bien esta persona no regresa al estado de Tabasco, como la propia… 
 
Sigue 3ª. Parte 
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Inicia 3ª. Parte  
 
… creyó conveniente hacer esta rotación o esta readscripción, en donde, si bien esta 
persona no regresa al estado de Tabasco, como la propia sentencia lo permite, que 
cito, dice: “No implica que el demandante no pueda ser readscrito”, en este sentido se 
estima que la readscripción que se está proponiendo, pondera de manera razonable 
estas dos cuestiones a las que he hecho referencia. 
 
En este sentido, agradecer al Doctor Rafael Martínez Puón, por permitirnos participar de 
la mano y poder, desde nuestro punto de vista, sustentar jurídicamente esta decisión y 
dar cumplimiento a la Sala Regional Toluca de la forma en que se está haciendo. 
 
Gracias. 

 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Licenciado Gabriel Mendoza. 
 
Al no haber más intervenciones, Secretario Ejecutivo, tome la votación, por favor. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Con mucho gusto, Consejero Presidente.  
 
Se consulta si se aprueba el Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral, identificado en el orden del día como el apartado 2.1. 
Quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo, si son tan amables. 
 
Aprobado, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. En términos del Acuerdo, 
informe a la Sala Regional Toluca de esta resolución y continúe con el siguiente 
apartado de este punto del orden del día. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente apartado de este punto es el relativo al 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por 
el que se aprueba el reconocimiento del grado de avance en el Programa de Formación 
y Desarrollo Profesional Electoral a los servidores públicos de los Organismo Público 
Local Electoral que ingresaron al Servicio a través de la Certificación a que refiere el 
Artículo Cuarto Transitorio de las Bases para la Incorporación de Servidores Públicos 
de los Organismos Públicos Locales Electorales al Servicio Profesional Electoral 
Nacional, aprobadas mediante el Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral INE/CG171/2016. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo.  
 
Tiene el uso de la palabra el Doctor Rafael Martínez Puón, Director Ejecutivo del 
Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
El C. Doctor Rafael Martínez: Gracias, Consejero Presidente. 
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Sobre este punto señalar que las bases para la incorporación de servidores públicos de 
los Organismos Públicos Locales Electorales al Servicio Profesional Electoral Nacional, 
aprobadas en el año 2016, establecen que a los servidores públicos de los Organismos 
Públicos Locales Electorales que hayan ingresado al Servicio a través de la 
Certificación, se les reconocerá, entre otras cosas, el grado de avance en el Programa 
de Formación, de acuerdo a las equivalencias que fueron aprobadas el pasado 27 de 
marzo por esta Junta General Ejecutiva, mediante Acuerdo INE/JGE43/2017. 
 
El 26 de mayo se incorporaron los funcionarios de los Organismos Públicos Locales 
Electorales al Servicio Profesional, por lo que esta Dirección Ejecutiva solicitó a los 
Organismos Públicos Locales Electorales en el Distrito Federal, Estado de México, 
Guanajuato y Nuevo León, remitieran la información necesaria para la aplicación del 

Modelo de equivalencias. Así, de los 196 funcionarios incorporados mediante la 
certificación, 188 se vieron beneficiados con el Modelo de alguna de sus tres opciones, 
de acuerdo con lo siguiente: 
 
Por reconocimiento de experiencia electoral, se benefició a 188 funcionarios; por 
reconocimiento de formación electoral fueron favorecidos 175 miembros del Servicio; y 
la revalidación de contenidos mediante examen redundó en beneficio de 42 
funcionarios. 
 
Cabe señalar que al ser opciones no excluyentes entre sí, 41 funcionarios fueron 
beneficiados con las tres opciones, con lo que están en posibilidad de acreditar seis 
módulos del Programa de Formación, lo que representa más de la mitad del avance. 
 
Con la aprobación del reconocimiento de avances en el Programa de Formación, estos 
funcionarios podrán incorporarse al próximo periodo académico 2017/1, que dará inicio 
el próximo jueves 1º de junio. De hecho, comentarles que el día de hoy inauguramos 
esta actividad previa ya tradicional que se hace antes del arranque de los programas 
académicos, que consiste en el Seminario Nacional de Facilitadores, que durará tanto 
el día de hoy como… 
 
Sigue 4ª. Parte 
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Inicia 4ª. Parte 
 
… antes del arranque de los procesos académicos, que consiste en el Seminario 
Nacional de Facilitadores, que durará tanto el día de hoy como mañana. Y la noticia es 
que vamos a tener a nuevos usuarios, nuevos compañeros en este Programa de 
Formación, de modo que esta cantidad, 2 mil 230, que teníamos como miembros del 
Servicio Profesional, se ha incrementado a 2 mil 550. 
 
Finalmente, informo que el Anteproyecto de Acuerdo fue conocido por la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en sesión extraordinaria el pasado 26 de mayo. 
 
El Proyecto de Acuerdo está a su consideración. 
 

Es cuanto, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Doctor Rafael Martínez Puón. 
 
Al no haber intervenciones, por favor, Secretario Ejecutivo, tome la votación respectiva. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el Proyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral identificado en el orden del día 
como el apartado 2.2. 
 
Quienes estén a favor sírvanse manifestarlo. 
 
Aprobado, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Continúe con el siguiente punto. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente punto del orden del día corresponde al asunto 
solicitado por la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral y es el relativo al 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por 
el que se aprueba a la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral la modificación del 
Proyecto denominado “L13I810 Procesos Electorales Locales 2017 – DEOE”, mismo 
que forma parte de la Planeación Táctica (Cartera Institucional de Proyectos) del 
Instituto Nacional Electoral para el ejercicio fiscal 2017. 

 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Tiene el uso de la palabra el Profesor Miguel Ángel Solís, Director Ejecutivo de 
Organización Electoral. 
 
El C. Profesor Miguel Ángel Solís: Gracias, Consejero Presidente. 
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El Proyecto de Acuerdo que se presenta a ustedes contempla dos modificaciones: La 
primera de ellas deriva de las necesidades adicionales para el equipamiento de las 
Casillas expuestas por la Junta Local Ejecutiva en el estado de Coahuila, con motivo 
del alto número de contendientes, partidos políticos, candidaturas independientes y 
coaliciones en la entidad. 
 
Derivado de lo anterior se diseñó un procedimiento especial para la realización del 
escrutinio y cómputo en las Mesas Directivas de Casilla, cuyo manejo de documentos 
requiere de atender su debido equipamiento, lo que se reflejaría en la actividad cuatro: 
Ubicación y Equipamiento de Casillas, por lo que se solicita una ampliación líquida por 
un monto de 278 mil 185 pesos con 16 centavos, ajustándose entonces el monto total 
de los recursos requeridos de 21 millones 555 mil 229 pesos a 21 millones 833 mil 414 
pesos con 16 centavos. 

 
La segunda modificación de esta propuesta deriva de lo establecido por el artículo 328 
numeral 1 y los anexos técnicos de los Convenios de Colaboración y Coordinación 
celebrados con los Organismos Públicos Locales Electorales de Coahuila, México, 
Nayarit y Veracruz. 
 
Con base en lo anterior, el Instituto será el encargado de implementar los mecanismos 
de recolección aprobados por los Consejos Distritales de dichas entidades, para revisar 
el acopio de la documentación electoral al término de la Jornada Electoral y garantizar 
su entrega en las sedes de los Consejos correspondientes. 
 
La modificación consiste en la inclusión de una nueva actividad al Proyecto, actividad 
10, denominada: Mecanismos de Recolección, cuya ejecución estará a cargo del 
Instituto Nacional Electoral, pero se llevará a cabo con recursos de los Organismos 
Públicos Locales Electorales. Los recursos para esta actividad son por 14 millones 767 
mil 579 pesos, mismos que, como se mencionó, están a cargo de los Organismos 
Públicos Locales. 
 
Derivado de lo anterior, el costo total del Proyecto específico se ajusta de 134 millones 
978 mil 301 pesos a 150 millones 24 mil 65 pesos con 16 centavos. 
 
Es todo. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Profesor Miguel Ángel Solís… 
 

Sigue 5ª. Parte 
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Inicia 5ª. Parte 
 
… con 16 centavos.  
 
Es todo.  
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Profesor Miguel Ángel Solís.  
 
Al no haber más intervenciones, Secretario Ejecutivo, por favor, tome la votación 
respectiva. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el Proyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, identificado en el orden del día 

como el apartado 3.1.  
 
Quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo.  
 
Aprobado, Consejero Presidente.  
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Secretario Ejecutivo, continúe con el 
siguiente punto del orden del día.  
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente punto del orden del día corresponde al asunto 
solicitado por la Unidad Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales, y 
es el relativo al Proyecto de Resolución de la Junta General Ejecutiva del Instituto 
Nacional Electoral, respecto del Recurso de Inconformidad interpuesto por la C. María 
Enriqueta Islas Sánchez, Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la 09 
Junta Distrital Ejecutiva en la Ciudad de México, quien se desempeñara como Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica en la 22 Junta Distrital Ejecutiva de la misma 
entidad federativa, registrado bajo el número de expediente INE/R.I./SPEN/01/2017, 
contra la Resolución dictada en el procedimiento laboral disciplinario con número de 
expediente INE/DESPEN/PLD/11/2016. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Tiene el uso de la palabra el Maestro Miguel Ángel Patiño Arroyo, Director de la Unidad 
Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales. 
 

El C. Maestro Miguel Ángel Patiño Arroyo: Gracias, Consejero Presidente.  
 
El Proyecto de Resolución que se presenta a esta Junta General Ejecutiva sobre el 
Recurso de Inconformidad que presentó la ciudadana María Enriqueta Islas Sánchez en 
contra del Dictamen del Secretario Ejecutivo sobre el procedimiento laboral disciplinario 
con número de expediente ya señalado, en él se propone confirmar la Resolución 
impugnada con base en las siguientes consideraciones.  
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La Resolución impugnada en la que se determinó imponer a la recurrente la medida 
disciplinaria de suspensión por 5 días sin goce de salario, fue en observar las 
obligaciones y prohibiciones relacionadas con sus actividades como Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica e infringir las disposiciones previstas en el 
artículo 82, fracciones II, IV, X y XII del Estatuto, se encuentra debida fundamentada y 
motivada, a la luz de lo que señala el artículo 16 de la Carta Magna, ya que fueron 
debidamente valoradas las pruebas y alegatos, por lo que la sanción impuesta estuvo 
acorde a la garantía de legalidad consagrada en el artículo ya mencionado, dado que 
se citaron los preceptos legales, sustantivos y adjetivos en que se apoyó la Resolución 
recurrida, expresándose razonamientos lógicos-jurídicos sobre el caso concreto 
ajustándolo a la hipótesis normativa. 
 
Es decir, que la autoridad primigenia llegó al a conclusión de que la hoy sancionada sí 

incurrió en faltas a los principios rectores de la materia electoral durante el Proceso 
Electoral para elegir el Congreso Constituyente de la Ciudad de México, mismas que se 
consideraron faltas leves, tomando en cuenta los elementos establecidos en el artículo 
441 del Estatuto.  
 
Además, en el alegato la impugnante señala que a su parecer las omisiones que se le 
atribuyeron fueron responsabilidad de su superior jerárquico, pero las aceptó por 
desconocimiento de la dinámica de trabajo en una Junta Distrital y que la 
responsabilidad debió ser compartida por el Vocal de Organización, aunado a que no se 
valoró que ingresó al Servicio Profesional mediante Convocatoria exclusiva para 
mujeres con personal externo en el año 2014 y que no contaba con ninguna experiencia 
en materia electoral, pero que sí se tomó en cuenta su grado académico. 
 
Sin embargo, estos alegatos no pudieron ser atendidos, ya que son actos a su dicho 
imputados a un tercero que no forma parte del procedimiento laboral que hoy se 
resuelve en Recurso de Inconformidad, además de que la posible responsabilidad de 
otras personas no exime la recurrente de su propia responsabilidad ni la justifica su falta 
de experiencia de conocimiento en el puesto de Vocal, pues 2 años como titular de la 
Vocalía es tiempo razonable para conocer las actividades que se llevan a cabo y como 
profesionista tiene la preparación suficiente para adaptarse a los trabajos 
encomendados. 
 
Por lo antes expuesto, propongo a ustedes confirmar la Resolución recurrida.  
 
Es cuanto, Consejero Presidente. 

 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Maestro Miguel Ángel Patiño Arroyo.  
 
¿Alguna intervención en este punto? De no ser así, Secretario Ejecutivo, por favor… 
 
Sigue 6ª. Parte 



12 

 

Inicia 6ª. Parte 
 
… intervención en este punto? 
 
De no ser así, Secretario Ejecutivo, por favor tome la votación respecto del Proyecto de 
Resolución que ha presentado, la Unidad Técnica de Vinculación con los Organismos 
Públicos Locales Electorales. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el Proyecto de Resolución de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, identificada en el orden del día 
como el apartado 4.1, quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo. 
 
Aprobado, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Le pido que continúe con el siguiente asunto del orden del día. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente punto del orden del día, corresponde al asunto 
solicitado por la Dirección Ejecutiva de Administración y es el relativo al Proyecto de 
Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se 
aprueba a la Dirección Ejecutiva de Administración la modificación del Proyecto 
denominado “M160050 Fortalecer a la Dirección de Obras y Conservación”; mismo que 
forma parte de la Planeación Táctica (Cartera Institucional de Proyectos) del Instituto 
Nacional Electoral para el ejercicio fiscal 2017. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Está a su consideración colegas el Proyecto de Acuerdo. 
 
Tiene el uso de la palabra el Maestro Marco Vinicio Gallardo. 
 
El C. Maestro Marco Vinicio Gallardo: Muchas gracias, Consejero Presidente.  
 
Buenas tardes a todas y a todos. 
 
Con respecto a la modificación del Proyecto Fortalecer a la Dirección de Obras y 
Conservación, cuyo objetivo es fortalecer precisamente el patrimonio inmobiliario y 
reducir el costo de arrendamiento de operación de los inmuebles del Instituto, es 
necesario establecer la estructura administrativa mínima de la Dirección de Obra para 
llevar a cabo la contratación, ejecución, supervisión, control y seguimiento de las obras 
públicas y servicios relacionados con las mismas. 
 
Asimismo y en atención a las medidas de racionalidad que implementó este Instituto 
recientemente donde destaca la cancelación precisamente de la obra nueva del 
Conjunto Tlalpan, se solicita la modificación del Proyecto considerando el cambio de 
Líder de Proyecto, la cancelación de actividades, la modificación de la redacción del 
objetivo del Proyecto, la modificación al alcance del Proyecto Específico con impacto 
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presupuestal y reducción presupuestal conservando solo las actividades básicas para 
ampliar la estructura administrativa. 
 
Es importante señalar que el Proyecto de referencia en su origen contemplaba 16 
plazas, ahora solamente contempla 11 plazas operativas de honorarios con un 
Presupuesto reducido de 42 por ciento respecto del original, estableciendo la estructura 
administrativa mínima complementaria requerida para la operación y funcionamiento de 
la Dirección de Obra y destacando que la modificación no impactará en la operación, 
funcionamiento, alcance y objetivo del Proyecto. 
 
Cabe destacar también que el Proyecto original tiene un Presupuesto de 7.7 millones, 
quedando ahora en 2.7 millones y hay una instrucción a la Dirección Ejecutiva de 
Administración en este Acuerdo para que se lleven a cabo las gestiones necesarias 
para realizar la disminución presupuestal derivada de esta aprobación y el remanente 
ponerlo a disposición para atender las necesidades prioritarias del Instituto. 
 
Finalmente, amablemente la Contraloría General nos hizo una observación al formato 
único de cambios a Proyectos específicos, el formato 05 en la página 2, donde dice: 
“Así como el desarrollo de los Proyectos ejecutivos para las Juntas Locales Ejecutivas 
de los estados de Yucatán y Sonora.” Y debe decir una pequeña errata en lugar de 
Sonora, Coahuila. 
 
Es cuanto, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Maestro Marco Vinicio Gallardo. 
 
Al no haber intervenciones, Secretario Ejecutivo por favor tome la votación respectiva. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Se consulta si se aprueba el Proyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, identificado en el orden del día 
como el apartado 5.1, quienes estén a favor, sírvanse manifestarlo. 
 
Aprobado, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Continúe con el siguiente punto. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: El siguiente punto del orden del día, corresponde al asunto 
solicitado por la Unidad Técnica de Planeación y es el relativo al Informe Final del 
Análisis Integral a la Estructura Orgánica y Funcional de las Direcciones Ejecutivas y 
Unidades Técnicas del Instituto Nacional Electoral. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario… 
 
Sigue 7ª. Parte 



14 

 

 
Inicia 7ª. Parte  
 
… la Estructura Orgánica y Funcional de las Direcciones Ejecutivas y Unidades 
Técnicas del Instituto Nacional Electoral. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Señoras y señores integrantes de la Junta General Ejecutiva, está a su consideración el 
Informe mencionado.  
 
Tiene el uso de la palabra a la Ingeniera Ana de Gortari Pedroza, Directora de la Unidad 
Técnica de Planeación. 

 
La C. Ingeniera Ana de Gortari Pedroza: Muchas gracias, Consejero Presidente.  
 
En atención a lo dispuesto en el Acuerdo INE/JGE248/2016, aprobado por esta Junta 
General Ejecutiva el 19 de octubre del año inmediato anterior, por el cual se ordena la 
realización de un análisis integral a la Estructura Orgánica y Funcional de las 
Direcciones Ejecutivas y Unidades Técnicas del Instituto Nacional Electoral y, en su 
caso, la consecuente propuesta de modificación organizacional y así, en lo particular, 
en su Punto de Acuerdo Segundo, se instruye a la Unidad Técnica de Planeación a mi 
cargo, a coordinar los trabajos del análisis, con base en el Plan de Trabajo definido, a 
fin de rendir un Informe final a esta Junta General Ejecutiva, el cual hace constar el 
trabajo conjunto con las Direcciones Ejecutivas y Unidades Técnicas del Instituto, en los 
términos establecidos en el propio acuerdo, me permito presentar un video, el cual 
agradezco mucho la colaboración de la Coordinación Nacional de Comunicación Social, 
que resume los 7 meses de trabajo. 
 
Por favor. 
 
(Proyección de video)… 
 
Sigue 8ª. Parte 
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Inicia 8ª. Parte 
 
… (Proyección de video) 
 
La C. Ingeniera Ana de Gortari Pedroza: En razón de lo anterior, se presenta el 
Informe final del análisis referido, que a partir de los resultados alcanzados propone 19 
recomendaciones, 10 a corto plazo y 9 a mediano plazo. 
 
A manera de conclusión, en general el Informe propone fortalecer la transversalidad en 
el marco de la modernización institucional, a través del reforzamiento de las tecnologías 
de la información y la comunicación, en su contribución al fomento de los valores 
democráticos, la participación ciudadana, la creación de valor público y la gestión del 
cambio sostenido. 

 
Finalmente, agradezco a todos aquellos colegas que con su participación decidida 
hicieron posible este esfuerzo institucional, en especial al trabajo del equipo 
encabezado por el Maestro en Ingeniería Rosendo Servín. 
 
Es cuanto, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Muchas gracias, Ingeniera Ana de Gortari Pedroza. 
 
Tiene el uso de la palabra el Secretario Ejecutivo. 
 
El C. Secretario Ejecutivo: Muchas gracias, Consejero Presidente. 
 
En primer lugar, agradecer el Informe. Como ustedes lo han visto o tendrán la 
oportunidad después de revisarlo con mucho cuidado, es una información muy amplia, 
muy vasta, tanto de un… 
 
Sigue 9ª. Parte 
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Inicia 9ª. Parte 
 
… lo han visto o tendrán la oportunidad después de revisarlo con mucho cuidado, es 
una información muy amplia, muy vasta, tanto de un balance general de la institución en 
la materia, como por cada una de las unidades responsables. 
 
El propósito de este trabajo es de gran alcance y ahora tenemos, que hacer un corte en 
el camino, estamos a punto de llegar a la Jornada Electoral de estos 4 procesos y a 
unos meses de iniciar el Proceso Electoral 2017-2018.  
 
De manera tal que, lo que estamos haciendo con este Informe es hacer un corte, un 
balance de todo el trabajo que se ha desarrollado ampliamente bajo la coordinación de 

la Unidad Técnica de Planeación y de manera tal que, tengamos información suficiente 
con dos propósitos fundamentales. 
 
Primero, información útil para la institución en general, y que ésta sirva de base para la 
elaboración del Presupuesto del próximo año, esta información, esto es el resumen, hay 
mucha información que soporta este Informe, pasará a la Secretaría Técnica de la 
Comisión de Presupuesto a manos de la Dirección Ejecutiva de Administración y quien 
va a procesar esta información para que nos ayude a tener bases más objetivas para la 
elaboración del Presupuesto del año 2018, tanto en lo que se refiere al Presupuesto 
base, como a los Proyectos estratégicos de la institución. 
 
Segundo, en este lapso también han surgido iniciativas de reestructura de las diferentes 
áreas, mismas que se van a revisar en la Secretaría Ejecutiva también, para lo cual este 
Informe nos da información muy valiosa y que también turnaremos, en su oportunidad, 
como sugerencias a la consideración del Consejero Presidente y de la Comisión de 
Presupuesto para que finalmente llegue al Consejo General y la iniciativa que esta 
institución turne al Ejecutivo Federal, para que por su conducto llegue a la Cámara de 
Diputados y eventualmente, sea aprobado para el Presupuesto del próximo año. 
 
Tercero, esto es por lo que es el impacto de este Informe ya en lo inmediato, es decir, 
traducirlo ya como una información, insisto, muy importante para la elaboración del 
Presupuesto del próximo año, pero también de base para un propósito de mediano 
plazo, es decir, concluido el Proceso Electoral 2017-2018 y ya para el año siguiente, el 
2019, continuaremos con este esfuerzo sobre esta base para seguir trabajando en toda 
la documentación de procesos. 

 
Como verán aquí, todos fueron alineados a la cadena de valor respetando los principios 
básicos de la misión y visión que se han definido para la institución; todos tienen lo que 
corresponde al mapeo de procesos y subprocesos, hay que seguir trabajando a nivel de 
procedimientos para tener el cuadro completo a los diferentes niveles y después dar el 
paso importante que creo que lo podríamos tener para el 2019, ya costear procesos y 
saber con mucha claridad cuáles son los costos reales de operación de la institución. 
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También este “detente” es importante por varias razones. Ahora la Reforma del año 
2014 ha sometido a la institución a vivir permanentemente organizando elecciones, de 
manera tal que lo que eran ciclos trianuales, se han convertido en ciclos, iba a decir 
anuales, pero ya son permanentes día a día porque vienen extraordinarias y muchas 
otras actividades.  
 
Sin embargo, la intención del Legislador es que volvamos otra vez de alguna manera a 
los ciclos trianuales, de hecho vamos a ver cómo ya para el 2019 nada más tenemos, si 
no me equivoco, 2 entidades con elecciones; para el 2020 tampoco son muchas, son 
como 5 o 6 entidades con elecciones y el 2021 ya vamos a tener una convergencia 
mayor de las Federales con las Locales, obviamente esto para el 2024 va a ser un 
volumen todavía mayor, parecido a lo que estamos viendo para el Proceso Electoral del 
año 2018 en donde la Federal va a ser convergente con 30 entidades en lo Local. 

 
Aunque en el mediano plazo, pero vamos otra vez a ciclos trianuales si esta iniciativa 
del Legislador se mantiene en lo que pueden ser otras Reformas, que no es difícil 
suponer que las puede haber en materia electoral, como ha sucedido en las últimas 3 
décadas en nuestro país… 
 
Sigue 10ª. Parte 
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Inicia 10ª. Parte 
 
… que no es difícil suponer que las puede haber en materia electoral, como lo ha 
sucedido en las últimas 3 décadas en nuestro país. 
 
De manera tal que tenemos que ser muy cuidadosos con la estructura que nos vamos a 
dar y no por lo que hemos vivido en los últimos 3 o 4 años definir una estructura en 
atención a ese ritmo de trabajo, cuando muy probablemente por lo que hace al menos a 
la atribución que tiene esta institución y a la organización de elecciones, podríamos 
estar volviendo en lo fundamental a ciclos trianuales. 
 
Digo que al menos en esta materia porque esta institución tiene muchas otras 
atribuciones que van más allá de lo que es estrictamente la organización de las 
elecciones. 
 
Entonces, creo que contamos con una información muy valiosa, quiero agradecer a la 
Ingeniera Ana de Gortari, a todo su equipo el trabajo que se ha desempeñado hasta 
acá, agradecerles a todas y a todos ustedes su colaboración para hacer posible que 
tengamos este Informe, creo que son buenas noticias para la institución. Insisto, ya esto 
nos va a servir para el Presupuesto del próximo año y es la base de lo que vamos a 
seguir haciendo para el año 2019 en donde vamos a continuar con este esfuerzo bajo 
las instrucciones que nos ha dado el Consejero Presidente de continuar con la 
modernización institucional, de manera tal que sin perder la eficacia que tiene la 
institución, seamos mucho más eficientes en el uso de los recursos públicos y creo que, 
insisto, son muy buenas noticias lo que nos da el Informe y una base muy certera para 
lo que tenemos que hacer en el corto y mediano plazo. 
 
Sería cuanto, Consejero Presidente. 
 
El C. Consejero Presidente: Gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Permítanme intervenir en buena medida para algo que en la música podría definirse 
como variaciones sobre un mismo tema, finalmente creo que el Secretario Ejecutivo ha 
puesto sobre la mesa la utilidad de este Informe. 
 
Comienzo exactamente al revés de como lo hizo. Comienzo diciendo que el proceso de 
modernización institucional es un proceso de una enorme complejidad por 2 razones: 

Por la lógica que desde 2014 ha tenido el propio Instituto Nacional Electoral, por el 
hecho de que la última Reforma del año 2014, congruentemente con lo que ha venido 
ocurriendo con todas las Reformas Electorales desde 1990 a la fecha, incrementa las 
atribuciones y las responsabilidades del propio Instituto, pero además, implica una 
conversión en términos del institucional como pocas otras veces había ocurrido en 
Reformas previas, con el agregado además de que desde 2014 no ha habido un 
momento de pausa en la tarea de estar organizando elecciones, sea de un partido 
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político, sean Elecciones Locales, sean Elecciones Concurrentes, sean Elecciones 
Extraordinarias atraídas o no, en fin. 
 
Creo que el desafío de dar pie a una modernización a partir del año 2014, ha tenido una 
complejidad que los ejercicios truncos siempre que se habían hecho en el pasado hoy 
no pierdan ese grado de continuidad. 
 
Creo que la seriedad del proceso de modernización que hemos emprendido desde hace 
3 años, creo que puede encontrar muchos asideros y justificaciones de que está 
ocurriendo, el primero es que me parece que desde como pocas veces antes las 
opiniones del propio Órgano Interno de Control han sido tomadas en cuenta en un 
paulatino proceso, no solamente de diseño de la ruta del proceso mismo de 
modernización, sino de una serie de decisiones que forman parte de esa lógica de… 

 
Sigue 11ª. Parte 
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Inicia 11ª. Parte 
 
… de diseño de la ruta del proceso mismo de modernización, sino de una serie de 
decisiones que forman parte de esa lógica de mediano y de largo plazo. 
 
La segunda es, justamente, este insumo. A pesar de que en el pasado se utilizaron 
algunas otras, alguna otra generación, algunos otros insumos, particularmente 
externos, no todos, tenemos un documento, este Informe nos permite ya dar ciertos 
pasos que en el pasado no habríamos podido dar. 
 
Pienso, por ejemplo, dentro de esta primera etapa que mencionaba el Licenciado 
Edmundo Jacobo Molina, o sea, de la utilidad a corto plazo del informe que conocemos 
y que tiene que ver con el proceso de presupuestación del año 2018, por primera vez 

vamos a poder, en ese proceso, dar paso, si se quiere, a una serie de 
reestructuraciones parciales de las áreas, que distan todavía de una reestructura, 
digamos, que forme parte de una revisión general de la institución, a partir de un mapeo 
de procesos, en donde no solamente las funciones de los mismos, de cada proceso, 
sino también los costos de la misma estén incorporados y que es todavía una etapa 
pendiente por avanzar, y como decía el Secretario Ejecutivo Edmundo Jacobo que se 
retomará en ese mediano plazo, ya nos permitirá en este presupuesto, tomar una serie 
de decisiones que avancen, repito, si se quiere, en una reestructura parcial de varias de 
las áreas del Instituto, pero que es indispensable para enfrentar de mejor manera el 
Proceso Electoral, el desafío que va a representar el Proceso Electoral de 2018. 
 
Y eso pasa por ciertas reestructuras, no solamente aquellas mandatadas, como decía 
el video, por el Tribunal Electoral, sino también algunas que se trata de generar mejores 
condiciones y que tienen que ver con la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, tiene que ver con la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, tiene que 
ver con la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral, tiene que ver ahí sí con 
una serie de unidades que tendrán alguna modificación parcial, que dista mucho de ser 
aquella a la que queremos llegar en la lógica de plena eficiencia institucional y para la 
cual todavía hay un trabajo por hacer, pero que a diferencia de las reestructuras 
pasadas tiene una base, digámoslo así, de una visión panorámica que el Informe nos 
presenta, que si bien todavía, repito, pensando la meta a la que queremos llegar, es 
apenas un primer paso, sí nos da condiciones que no habíamos tenido en el pasado. 
 
Entonces, creo que hay que subrayarlo como un ejemplo adicional de que el proceso de 
modernización está en marcha y que, si bien está todavía lejos de estar concluido, en 

todo caso, hoy, digamos, nos permite tomar decisiones en lo inmediato, con 
información, y sobre todo, con la certeza, digámoslo así, que en el pasado no se tenía. 
Y esta es una virtud del trabajo que se ha venido realizando en estos dos años y medio, 
y que se concreta con el Informe que hoy tenemos. 
 
Tenemos, efectivamente, que meter una especie de ralenti, porque, digamos, la 
modernización completa de esta institución tendrá sentido si una vez más este Instituto 
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es exitoso en la tarea de enfrentar el que va a ser el Proceso Electoral más grande y 
complejo de nuestra historia. 
 
No queremos ir a ese Proceso Electoral como si no se hubiera hecho nada hasta ahora, 
por eso justamente este Informe es un insumo fundamental, como decía el Secretario, 
en la generación del presupuesto del próximo año, pero evidentemente toda la 
concentración de esfuerzos de todas las áreas del Instituto, tiene que estar centrada en 
lo que es la misión fundamental, por mandato constitucional, de esta… 
 
Sigue 12ª. Parte 
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Inicia 12ª. Parte 
 
… de esfuerzos de todas las áreas del Instituto, tiene que estar centrada en lo que es la 
misión fundamental por mandato constitucional de esta institución, que es cumplir, 
digámoslo así, con la sociedad en la organización de Procesos Electorales del próximo 
año. 
 
Esto no significa de ninguna manera que los trabajos se suspendan, sino que entren en 
una especie de corchete, en una especie de pausa, para ser retomados en 2019 por las 
condiciones que ya el Secretario Ejecutivo Edmundo Jacobo señalaba, es decir, que el 
proceso de concentración de los Procesos Electorales nos va a dar un espacio, que si 
bien no nos permitirá desentendernos de la función electoral propiamente dicha, sí nos 

permitirá avanzar consistentemente en ese proceso final, que implica terminar la tarea 
que este Informe, en términos del mapeo de procesos, qué tipo de procesos mapeados 
queremos tener al final, incluyendo su costeo, y ahí sí tomar una decisión de gran 
calado que implique el repensamiento de toda la institución, no solamente en términos 
de sus dimensiones, no solamente en términos de la estructura ideal, sino también en el 
sentido de la definición de los procesos y de los procedimientos, que nos falta todavía 
aterrizar, con los que cada una de las áreas de la institución tendrá que operar y que 
implicará, ahí sí, decir que el proceso de modernización está concluido. 
 
Pero eso, como ya lo señalaba el Secretario Ejecutivo, implicará retomar con el ritmo 
con el que se ha venido trabajando ahora y probablemente con una intensidad todavía 
más importante, una vez que hayamos cumplido con la tarea de organización el propio 
Proceso Electoral. 
 
Termino agradeciéndole a todos, este es un trabajo, como se decía en el video, que ha 
tenido una responsabilidad institucional en el área de Planeación, pero que es posible 
solamente o es posible llegar a donde estamos solamente gracias a la colaboración y al 
trabajo de todas y cada una de las áreas que han estado involucradas, es decir, todos 
ustedes, que han estado involucrados en esto. 
 
Así que a todos mi agradecimiento y por el esfuerzo en particular también al área de 
Planeación y a su titular. 
 
Si no hay más intervenciones, damos por recibido el Informe, razón por la cual se ha 
agotado el orden del día. 

 
Agradezco a todos ustedes su presencia. Buenas tardes. 
 
Se levanta la sesión. 
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